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— геологоразведка —

Последние два десятилетия заняло 
восстановление фактически разру-
шенной в 90-х годах эффективной 
системы поиска углеводородов. Од-
нако, несмотря на активные дейст-
вия государства в этой сфере, каче-
ственного и количественного улуч-
шения ресурсной базы не происхо-
дит. Отсутствие крупных открытий 
вблизи существующей нефтегазовой 
инфраструктуры ставит российские 
нефтегазовые компании перед вы-
бором: перенести работу в неизве-
данные районы, что неизбежно при-
ведет к росту себестоимости поиска 
и извлечения ресурсов, или продол-
жить исследование старых районов 
добычи, спускаясь на более глубо-
кие горизонты.

Наиболее крупные по остаточ-
ным ресурсам провинции с разви-
той инфраструктурой — Западно-
Сибирская, Прикаспийская, Волго-
Уральская, Предкавказская и Тима-
но-Печорская, где добывающие ком-
пании ведут доразведку мелких за-
лежей. При этом поиски месторо-
ждений на больших глубинах (более 
5 км) там практически не ведутся, 
так как требуют решения техноло-
гических проблем, обусловленных 
высокими температурами и пласто-
вым давлением. Затраты на их устра-
нение могут быть оправданны лишь 

при открытии уникальных по запа-
сам месторождений: при современ-
ных ценах на углеводороды эконо-
мически рентабельными будут ло-
вушки на глубинах свыше 7 км, спо-
собные аккумулировать скопле-
ния сырья с извлекаемыми запаса-
ми свыше 200 млн т.н.э., при деби-
те скважин более 1 тыс. тонн в сутки.

Самым эффективным механиз-
мом стимулирования недропользо-
вателей при освоении глубоких го-
ризонтов в старых нефтегазоносных 
провинциях является обоснован-
ное отнесение этих ресурсов к кате-
гории трудноизвлекаемых (ТРИЗ), 
что позволит распространить на них 
особый порядок недропользования 
и налогообложения. Одновремен-
но необходимо создание полигонов 
для геологического изучения и со-
вершенствования технологий раз-
ведки и добычи.

На сегодняшний день недрополь-
зователей можно разделить на три 
класса. Первый — нефтегазовые 
компании, заинтересованные в под-
держании своей нефтедобычи и, как 
правило, ведущие поиски в радиу-
се своей производственной инфра-
структуры. Второй — независимые 
игроки, действующие по принципу 
«занять „свободные“ участки недр». 
К этой категории в основном отно-
сятся бывшие менеджеры нефтега-
зовых компаний или представители 

финансово-промышленных групп, 
для которых венчурные инвести-
ции в нефтепоисковые работы яв-
ляются лишь временным (спекуля-
тивным) вложением. И третий класс 
представляет государство, которое 
ограничивается затратами на реги-
ональные исследования, чаще все-
го в недостаточных объемах. После 
отмены налога на воспроизводство 
минерально-сырьевой базы оно пра-
ктически ушло из геологоразведки, 
переложив все бремя будущих рас-
ходов на нефтегазовые и сервисные 
компании.

При этом возможности частных 
инвесторов в сфере геологоразведки 
сильно ограничены действующим 
законодательством, требующим вы-
платы разового платежа за открытие 
месторождения. Проблему не реша-
ет даже предложенная недропользо-
вателями отсрочка на пять лет, так 
как в случае обнаружения больших 
запасов разовый платеж может быть 
соизмерим, а иногда и превышать 
совокупные затраты на поисковые 
работы за этот срок. Даже если неза-
висимому игроку удается заплатить 
разовый платеж для сохранения ли-
цензии, его ожидает другая пробле-
ма — ограниченные проектные сро-
ки ввода нового месторождения в 
разработку, что требует куда более 
крупных затрат, чем на ГРР. Не испра-
вил эту ситуацию и утвержденный 

Минприроды заявительный прин-
цип получения лицензии на геологи-
ческое изучение с учетом принятого 
следом порядка рассмотрения этих 
заявок. В итоге государство, выдавая 
свидетельство об открытии месторо-
ждения в рамках лицензии на изуче-
ние, признает получение прибавоч-
ной стоимости недр за счет средств 
независимого инвестора. В то же вре-
мя самой компании это не приносит 
выгоды, так как по закону «О недрах» 
они остаются государственной собст-
венностью. При этом в рамках пяти-
летней лицензии любая коммерче-
ская деятельность запрещена.

Таким образом, имеются все оче-
видные признаки кризиса возобнов-
ления минерально-сырьевой базы. 
Из года в год качество предлагаемых 
к лицензированию участков для ге-
ологических изучений ухудшается, 
а поисковые риски растут. В связи с 
этим большинство лотов остаются 
невостребованными или разбирают-
ся в спекулятивных целях, что при-
водит к длительному «простою» недр 
и выводу их из поискового оборота.

Сложившуюся проблему воспол-
нения запасов можно решить только 
вовлечением в процесс максималь-
ного числа участников. И выходом 
может стать разработанная АО «ГИН-
РАН ГЕОТЕК Евразия» модель орга-
низации поисковых работ «Мульти-
клиентский поиск», в рамках кото-

рой недропользователи, нефтесер-
висные предприятия, научное со-
общество и финансовые инвесторы 
получили бы единую платформу для 
совместной работы по оценке и раз-
ведке геологических структур высо-
ких порядков. Новая система сможет 
нивелировать ряд негативных фак-
торов: ограниченность конкретны-
ми лицензионными участками, от-
сутствие детальных исследований 
на площадях «нераспределенно-
го фонда», значительное количест-
во выведенных из поиска «спекуля-
тивных» лицензий. При этом «Муль-
тиклиентский поиск» станет связую-
щим звеном между региональным 
(финансируемым за счет бюдже-
та Роснедр) и поисково-оценочным 
(финансируемым владельцами ли-
цензий) этапами изучения недр. Ав-
торами высказанного предложения 
выступают доктор геолого-минера-
логических наук Юрий Волож, до-
ктор биологических наук академик 
РАН Михаил Федонкин, доктор тех-
нических наук Георгий Гогоненков.

Стартовыми могли бы быть про-
екты изучения и оценки глубоких 
горизонтов в традиционных райо-
нах добычи РФ, например астрахан-
ский свод (наиболее крупная струк-
тура Прикаспийской нефтегазонос-
ной провинции.— „Ъ“). Сейчас пред-
ставление о нем фрагментировано 
большим количеством лицензий с 
разными собственниками. АО «ГИН-
РАН ГЕОТЕК Евразия», созданное в 
феврале 2018 года для сотрудничест-
ва в проведении нефтегазопоиско-
вых работ в регионе с экспертами из 
Казахстана, а в перспективе и других 
прикаспийских государств, разрабо-
тало геологическое и технико-эконо-
мическое обоснование единого про-
екта поиска углеводородного сырья 
в глубинных частях астраханского 
свода. Геологическая часть проекта 
прошла согласование с геологиче-
скими службами ключевых недро-
пользователей, а также получила 
одобрение экспертов ФГБУ «Росгео-
лэкспертиза».

При этом, учитывая действую-
щие санкционные ограничения, а 
также рост курсовой разницы меж-
ду рублем и долларом, российским 
компаниям становится сложнее 
планировать и осуществлять мас-
штабное перевооружение произ-
водственных мощностей. Для реше-
ния этих задач ГЕОТЕК в течение по-
следнего года работал над собствен-
ным комплексом технологий и про-
изводственных решений. В конце 
2018 года в компании был создан на-
учно-технический центр, в котором 
трудятся лучшие российские специ-
алисты в области сейсморазведки. 
И первые результаты проекта пока-
зывают, что достигнуты серьезные 
успехи в области разработки отече-
ственных технологий возбуждения 
и систем регистрации сейсмических 
данных. В сотрудничестве с саратов-

ским СКБ СП создана бескабельная 
регистрирующая сейсмическая сис-
тема «Открытие». В ней мы использу-
ем разработанный совместно с рос-
сийской компанией «Р-сенсорс» ин-
новационный молекулярно-элек-
тронный датчик. Созданный на этой 
базе геофон обладает более высокой 
чувствительностью в сравнении с 
применяемыми в производстве за-
рубежными.

Также разработана и опробована 
технология возбуждения сейсмиче-
ского сигнала импульсными источ-
никами в движении, что позволило 
существенно увеличить объем полу-
чаемых данных без увеличения вре-
мени. В совокупности с увеличени-
ем мощности впервые появилась 
перспектива замены дорогостоящих 
иностранных вибраторов отечест-
венными источниками сейсмическо-
го сигнала, которые проектируются 
и создаются на собственном заводе в 
г. Минусинске (Красноярский край). 
В предстоящем зимнем полевом се-
зоне 2019–2020 годов для минимиза-
ции вырубки леса при производстве 
сейсморазведочных работ планиру-
ется опробовать комплексную техно-
логию, которая даст возможность бо-
лее чем в два раза уменьшить объем 
рубки. Кроме того, благодаря перехо-
ду от ручной рубки к механизирован-
ной, существенно снижается опас-
ность травматизма.

Новые и уже хорошо отработан-
ные технологии позволяют ГЕОТЕКу 
выполнять самые сложные коммер-
ческие заказы в районах с минималь-
ной инфраструктурой и наивысшим 
коэффициентом сложности. Рост фи-
нансовых показателей последние 
два сезона подтвердил верность ряда 
принятых решений. По итогам пер-
вого полугодия выручка ГЕОТЕКа вы-
росла на 20%, до 10,1 млрд руб. Пока-
затель EBITDA по сравнению с анало-
гичным периодом 2018 года вырос 
в 2,1 раза, до 3 млрд руб., рентабель-
ность по EBITDA достигла 29,8%. По 
итогам 2019 года компания рассчи-
тывает на рост прибыли относитель-
но прошлого года.

Устойчивое финансовое положе-
ние позволило ГЕОТЕКу в сентябре 
2019 года конвертировать часть долга 
в капитал, что, несомненно, позитив-
но отразится на финансовой устойчи-
вости. Такие положительные измене-
ния создают платформу для успеш-
ной реализации инвестиционной 
стратегии в условиях крайне благо-
приятного рынка геологоразведки.

С учетом всего перечисленного, а 
также того факта, что акционер ком-
пании банк «Открытие» принимает 
деятельное участие в вопросах раз-
вития компании, ПАО «ГЕОТЕК Сей-
сморазведка» в качестве крупнейше-
го профильного сейсморазведочно-
го предприятия готово к решению 
амбициозных задач, стоящих перед 
государством и частными нефтегазо-
выми компаниями.

Стране нужны Открытия
Вопросы изменения климата и охраны окружаю
щей среды приобретают первостепенное значе
ние в шкале ценностей современного человека 
на фоне роста производства и потребления при
родных ресурсов. Несмотря на кажущийся тупик 
и конфликт интересов между технологическим 
прогрессом и вопросами сохранения окружающей 
среды, компромисс уже найден и проверен рын
ком. Решением является использование природ
ного газа как безопасного и экологичного источ
ника энергии второй четверти XXI века, а значит, 
на первое место выйдут зеленые технологии пои
ска, добычи и транспортировки углеводородов. 
Размер запасов будет определять силу экономики 
международных держав, станет мерилом их воен
ной мощи. Нефть и газ с учетом возможного без
граничного передела и использования в различных 
областях человеческой деятельности представля
ют собой идеальный продукт для долгосрочного 
инвестирования. На горизонте ближайших десяти 
лет цена на нефть неизбежно удвоится, поскольку 
это исходное сырье будущего. О том, как решить 
проблему неэффективного возобновления ресур
сной базы, о вопросах разработки больших  глубин 
и планируемых результатах компании по итогам 
года рассказал президент ПАО «ГЕОТЕК Сейсмо
разведка» Владимир Толкачев. П
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— перспектива —

Цены на бензин и дизельное топ
ливо на российских бензоколон
ках остаются стабильными уже 
два с половиной месяца. Но свя
зано это не с принятыми прави
тельством мерами по стабили
зации рынка, а с отсутствием 
спроса на топливо. Такая ситу
ация позволила трейдерам по
лучить высокую маржу, но при
несла убытки нефтекомпаниям, 
которые не смогли демпфером 
компенсировать разницу стоимо
сти нефтепродуктов на внутрен
нем рынке и экспорте.

Потребительские цены на бензин 
в России, согласно данным Росстата, 
остаются стабильными десятую не-
делю подряд. Последнее повыше-
ние — на 0,1% — было зафиксиро-
вано с 23 по 29 июля. Средняя стои-
мость бензина на 7 октября состави-
ла 44,64 руб. за литр. Цены дизельно-
го топлива (ДТ) также не менялись 
последние два с половиной месяца 
(средняя — 46,21 руб.). Ведомство со-
общает, что с начала года бензин по-
дорожал на 1,7%, а дизельное топли-
во подешевело на 0,3%. Производст-
во бензина в России в первую неде-
лю октября выросло по сравнению 
с предыдущим периодом монито-
ринга на 1,2%, до 738,9 тыс. тонн. Вы-
пуск дизтоплива поднялся на 0,6%, 
до 1 млн 462,6 тыс. тонн.

Одной из основных причин такой 
динамики является слабый спрос на 
нефтепродукты на внутреннем рын-
ке. Это поставило под вопрос необ-

ходимость повышения нормативов 
продаж топлива на бирже в рамках 
совместного приказа Минэнерго и 
ФАС, который обсуждается как ме-
ра против резких колебаний цены 
на нефтепродукты. Объемы должны 
вырасти: по бензину с 10% до 15% от 
производства, дизтоплива — с 5% до 
7,5%. За такой механизм выступали 
в основном независимые поставщи-
ки топлива.

«Против повышения говорит та-
кой фактор: у нас растет объем про-
изводства, а рынок независимых 
(АЗС.— „Ъ“) только уменьшился по-
сле истории с ценами. Сейчас он вос-
станавливается, но не растет, потому 
что спрос не растет»,— пояснял в на-
чале октября директор департамен-
та переработки нефти и газа Минэ-
нерго РФ Антон Рубцов.

Речь идет о соглашении, кото-
рое предусматривает стабилизацию 
рынка нефтепродуктов. Из-за рез-
кого роста цен российским властям 
пришлось подписать его в 2018 году 
с крупнейшими российскими неф-
текомпаниями. Срок действия со-
глашения был назначен до 31 марта 
2019 года, но затем продлен до 1 ию-
ля. Согласно этому документу, ком-
пании повысили розничные цены с 
1 января не более чем на 1,7% (с уче-
том повышения НДС), а с 1 февраля 
индексировали их равномерно та-
ким образом, чтобы по итогам года 
не превысить прогнозную средне-
годовую инфляцию (4,6%). На пери-
од действия этого договора совмест-
ный приказ Минэнерго и ФАС об 
увеличении объема продаж топли-

ва на бирже был временно заморо-
жен. При этом мерой, которая долж-
на стабилизировать рынок после за-
вершения договора, стало создание 
демпфирующего механизма. Прин-
цип его работы прост: если экспорт-
ная цена бензина и дизтоплива вы-
ше внутрироссийской, то государст-
во компенсирует нефтекомпаниям 
часть этой разницы, чтобы они не 
повышали цены в РФ. А если россий-
ские цены будут выше экспортных, 
то нефтяники поделятся с государ-
ством частью своей сверхприбыли. 
Потери бюджета от демпфера в 2020–
2022 годах прогнозируются в разме-
ре 416,9 млрд руб.

По мнению Ивана Хомутова, ге-
нерального директора исследова-
тельской группы «Петромаркет», вы-
ступившего на сентябрьской конфе-
ренции Национального нефтегазо-
вого форума, демпфер не оказал су-
щественного влияния на цены на 
бензин на внутреннем рынке. Глав-
ным фактором формирования стои-
мости топлива стало государствен-
ное регулирование объемов поста-
вок на внутренний рынок. В янва-
ре—апреле текущего года наблюда-
лись низкие уровни цен на 92-й бен-
зин на НПЗ и нефтебазах, несмотря 
на повышение НДС в начале 2019 го-
да, что стало следствием соглашения 
государства с нефтяниками, которые 
должны были повысить продажи на 
3%. При этом с начала года спрос на 
нефтепродукты на российском рын-
ке падал, что привело к профициту 
поставок и низким ценам на бензин 
на оптовом рынке, говорит эксперт. 

В результате российские АЗС, долгое 
время бывшие убыточными, в янва-
ре—августе 2019 года показали мар-
жу, которой у них не было последние 
пять лет, а в апреле маржа АЗС про-
демонстрировала рекордный рост. 
Однако за эти достижения в рознице 
заплатили российские НПЗ, считает 
господин Хомутов.

Так как на внутреннем рынке про-
дажи топлива идут со значительным 
дисконтом по сравнению с поставка-
ми на экспорт, демпфер в начале те-
кущего года не смог полностью ком-
пенсировать нефтепереработчикам 
эти потери. Более того, по информа-
ции «Петромаркета», в январе—фев-
рале демпфер был отрицательным и 
компании помимо убытков при оп-
товых продажах компенсировали 
его государству. Ситуация стабили-
зировалась лишь к концу весны — 
началу лета текущего года.

«С 2018 года государство исполь-
зует ручные методы регулирования 
цен на топливном рынке. В прош-
лом году они привели к отрицатель-
ной марже как в рознице, так и для 
наиболее технологически развитых 
российских НПЗ, что и стало причи-
ной появления идеи введения дем-
пфера. Но этот механизм в 2019 го-
ду не оказывает никакого влияния 
на ценообразование на топливном 
рынке. А ручные методы регулиро-
вания рынка создают эффект нео-
пределенности развития ситуации в 
отрасли»,— отметил Иван Хомутов.

По словам Павла Строкова, управ-
ляющего директора СПбМТСБ, в ны-
нешнем году независимые АЗС полу-

чили с начала года такую маржу, ко-
торую, вероятно, больше не увидят 
никогда. Тем временем в стране идет 
процесс передела рынка: ВИНК про-
должают выкупать у независимых 
розницу, обеспечивая себе рост сбы-
та, отмечает эксперт. Демпфер как 
мера поддержки отрасли не имеет 
отношения к рынку, выполняя роль 
«успокаивающей таблетки» для ком-
паний, желающих отправить по-
больше нефтепродуктов на экспорт, 
считает Павел Строков.

«Неуверенность и неустойчивость 
ситуации на российском рынке неф-
тепродуктов производят гнетущее 
впечатление. Мы можем догадывать-
ся, что нас ожидает в перспективе, 
но как это развернется и какой эф-
фект может оказать на ситуацию — 
не понятно. В этих условиях биржа 
как рыночный механизм продолжа-
ет выполнять свои функции, обеспе-
чив реализацию 20 млн тонн нефте-
продуктов в 2018 году, что составля-
ет примерно 25% от поставок на вну-
тренний рынок»,— сообщил госпо-
дин Строков на конференции ННФ.

По словам Евгения Тыртова, кон-
сультанта VYGON Consulting, про-
блема ручного регулирования рос-
сийского рынка нефтепродуктов на-
прямую зависит от ситуации на ми-
ровых рынках. Эксперт рассчитал, 
что при ценах на нефть в $50–60 за 
баррель компенсации по демпферу 
почти полностью покрывают убыт-
ки российских нефтяников, рынок 
сбалансирован, регулирования цен 
не потребуется. Но уже при ценах на 
нефть выше $80 за баррель выплаты 

по демпферу покроют не более 70–
75% потерь нефтяников. «В этом слу-
чае, вероятно, потребуются допол-
нительные договоренности компа-
ний с государством. Независимо от 
ситуации на внешних рынках рост 
цен на моторные топлива в России 
как в конце текущего года, так и в 
2020 году не превысит темпов ин-
фляции. Более того, традиционно в 
зимние месяцы спрос на моторные 
топлива падает, что приводит к зна-
чительному снижению цен на внеш-
них рынках. Вслед за экспортными 
снизятся и внутренние оптовые це-
ны, поэтому в конце текущего — на-
чале следующего года можно ожи-
дать сохранения или даже неболь-
шого снижения розничных цен на 
внутреннем рынке»,— утверждает 
Евгений Тыртов.

Руководитель международной 
практики КПМГ по оказанию услуг 
компаниям нефтегазового сектора 
Антон Усов прогнозирует, что цены 
на нефть в среднесрочной перспек-
тиве будут стабильны в промежутке 
от $60 до $70 за баррель, поскольку 
сделка по снижению добычи ОПЕК+ 
показала свою эффективность, а 
предложение на мировом рынке 
снизилось: «Так что, вероятно, со сто-
роны экспортной альтернативы ка-
ких-то значимых воздействий на сто-
имость бензина мы не увидим. Сто-
ит все же отметить, что основная со-
ставляющая в цене топлива на вну-
треннем рынке — это налоги, и про-
гноз в большей степени будет зави-
сеть от изменений в этой части».

Мария Кутузова

Бензин ударил по нефтяникам
нефть и газ  


